
顺风车提案倡导减免高速费

乘坐 3 人及以上的小型车辆

减半或免收高速费

据新京报消息 日前，一份倡导建立顺风车

制度缓解北京交通压力的提案，已由顺风车发起

人王永委托全国政协委员华旗资讯集团总裁冯

军提交。

王永认为，北京这样的大城市交通拥堵形势

严峻；私家车的空载率很高，造成浪费。顺风车不

仅可缓解北京交通拥堵，还可抑制和打击黑车的

出现，并建立起人与人之间的互相信任。

参加两会顺风车提案座谈会的还有北京市

交通委。 8 日上午，在品牌中国产业联盟发起的

两会顺风车提案座谈会上，形成了三条关于实施

顺风车的建议纲要，全国政协委员、人口资源环

境委员会副主任王玉庆当场表示，将把这些纲要

以信息专报的方式提交给北京方面。

信息专报三要点

●在进出城的高速公路收费站设置专门通

道，对于乘坐 3人及以上的小型车辆减半或免收

高速费。

●市内交通拥堵地段，提高停车费标准是合

理的，但同时可规定小型车辆乘坐 3 人以上可减

半征收。 如果城市交通征收“拥堵税”，应对 3 人

以上乘坐的小型车辆减免征收。

●政府倡导并支持民间组织推动免费顺风

车制度，比如在一些大型住宅区内倡导建立顺风

车互助联盟，吸收车主和乘客自愿参与，签订相

关协议，提供规范服务。
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“据统计，每辆公车年消费额平均为 8 万 ~10 万元，社会轿车

每万公里运输成本是 8200 元， 而机关公务轿车则高达 3 万元以

上，成本普遍偏高。 ”杜黎明说，党政机关的公务车使用效率仅为社

会运营车辆的 1/5 至 1/6。 相当一部分领导的专用车，除了接送领

导上下班、参加必要的公务活动或出差外，大部分时间闲置。

杜黎明还谈到， 国家发改委调研报告显示， 公车使用有三个

“三分之一”：办公事占三分之一，领导干部及其亲属私用占三分之

一， 司机私用占三分之一。 各地媒体曾多次曝光公车接送孩子上

学，造成学校门口大塞车的现象。

为此，他建议，应该建立刚性财政预算约束公车管理体系。 严

控公车购置数量、购置金额。 当前，尤其要坚持减少配置总量、降低

配备标准。“采用全球定位系统（GPS），对公务用车实行智能化监

控。 ”他还建议，要在车身的醒目位置喷涂“公车”字样，或者在车牌

号码后面加一个“公”字，方便社会监督。

代表委员直言当下热点问题

痛陈公车改革入园难

陈凌孚说，全国范围内，幼儿入园比率不到 40%，有一大半以

上的适龄儿童被关在学前教育机构之外，特别是西部省份，个别地

区幼儿入园率甚至不足 5%。

这主要是因为，政府投入严重不足。 至 2010年底，我国学前教

育的政府投入仅占全国教育经费总投入的 1.3%， 这不仅跟发达国

家高达 10%的比例差距甚远， 也远远落后于包括非洲国家在内的

3.8%的世界平均水平。

“质优价低公办园主要服务于权力人群，质优价高民办园主要

服务于高收入人群，廉价园保障不足，非法园安全隐患严重。 同时，

许多私立幼儿园为追逐利润、吸引家长，只注重硬件设施，看上去

很美，却不能给孩子提供科学、适宜的幼儿教育。 ”

陈凌孚建议，政府必须明确学前教育的公益属性，建立“政府

主办、社会参与、公办为主、民办补充”的办园体制。 各级政府必须

建立学前教育财政专项经费机制， 明确学前教育经费在当地教育

事业发展经费中的比例，建立生均公用经费制度，最大限度提高投

入额度。

“从长远看，应高度重视幼儿师范院校建设，提高幼教专业毕

业并取得幼儿教师资质的教师在幼儿教师中的比例。 ”他还建议，

应参照小学教师绩效工资标准，建立幼儿教师最低工资标准，建设

并稳定一支高素质幼儿教师队伍。

“近几届全运会每届总投入多在千亿元以上，开闭幕

式场面越来越宏大，接待层次越来越高，耗资惊人。 但与

此同时， 高额投入的体育设施因为各种原因在赛会之后

大多无法为普通百姓所享用。 ”赵龙直指全运会的不良现

状。

赵龙建议，暂停全运会申办，控制开闭幕式规模。 自

2001年以来，全运会主办城市均采用申办形式产生。从实

践情况看，一方面往届举办城市大量场馆资源闲置，使用

率极低； 另一方面新的承办城市要建设场馆和其它配套

设施，有可能造成新的闲置和浪费。

“由已经具备相应设施条件的北京、上海、广东、江

苏、山东、辽宁六省市轮流主办。 ”他还建议，坚决制止在

全运会举办规格上的攀比之风，严格控制开闭幕式规模，

大力提倡低碳办会、节俭竞赛。

同时，考虑把三类比赛项目精简出全运会赛场，即市

场运作状况较好，人才培养机制较为完善的比赛项目，如

足、篮、排、乒乓球等；受季节性、气候性因素影响较大的、

和全运会比赛本赛赛程举办时间间隔较远的冰雪比赛项

目；部分开展基础薄弱，参赛代表队不足各省市总数 1/3

的项目。 （综合新华社消息）

2 8 年了，桥还没建成

前不久，《人民日报》、中央电视台报道了云南省福贡县拉马底村乡村

医生邓前堆， 2 8 年溜索横跨怒江为两岸村民解除病痛的感人事迹。这位乡

村医生 2 8 年来有一个朴实的心愿， 就是“希望村子里修一条能通车的

桥”。

2 8 年过去了，当地领导及有关方面不可能不知晓拉马底村的情况，仍

然没建起一座能通车的桥。 从这里，我们可以看到一些地方基层民生的艰

难。

———全国政协教科文卫体委员会副主任、天津市政协副主席张大宁

行政傲慢与行政无能并存

当前的社会管理存在三个不适应：一是存在着“钱、管、糊”的

观念，“钱”就是认为 GDP上去了，花钱可以买平安；“管”就认为只

有强化管理，才能保证天下太平；“糊”就是认为不出事是本事，能

摆平是水平，不按社会管理的规律办事。 二是体制机制陈旧。 多头

管理与管理真空、 手段单一与滥用权力、 行政傲慢与行政无能并

存，基层政府在社会管理中往往办事无“腿”、说话无“嘴”、调控无

“手”、执法无“权”，因而造成管理无效。 三是社会参与不够。

———全国政协委员、江苏省南京市政协主席缪合林

落后发展 将市场拱手让人

三鹿事件后的 2 0 0 9 年，我国乳制品进口由

1 2 . 0 6 万吨猛增到 5 9 . 7 万吨， 同比增长 7 0 . 1 % ；

高端婴幼儿进口奶粉所占份额接近 9 0 % ， 将市

场份额拱手让给国外品牌。 现在市场上，国产品

牌婴幼儿奶粉几乎无人问津， 而国外品牌价格

普通百姓难以企及。

———全国政协委员、 国务院食品安全委员

会办公室副主任刘佩智

精彩发言

公车改革、学前教育、食品安

全……代表、 委员就当下的民生

问题、热点问题积极讨论。全国政

协委员、 重庆市监察局副局长杜

黎明更是就当下热点话题———公

车改革做了发言， 他疾呼中国的

公车费年逾 1 5 0 0 亿元，应该尽快

对其实行智能化监控。

政协委员建议将闯红灯入罪

网友质疑苛刻

据中国青年报消息 “闯红灯应该入罪！ ”今

年两会期间，全国政协委员、四川鼎立律师事务

所主任施杰表示， 虽然 2010 年国家已经将危险

驾驶罪的提案纳入刑法，但关于危险驾驶行为的

界定依旧简单，建议将闯红灯也纳入危险驾驶罪

的范畴。

2010 年，施杰委员在全国“两会”上提交了

“醉驾入刑”提案，建议国家设立危险驾驶罪，严

惩酒后驾车。 在这份提案提出之前，国内因酒后

驾驶引起的车祸一直居高不下， 仅 2009 年全国

查处的酒后驾驶案件就达到 31.3 万起， 其中醉

酒驾驶 4.2万起。 提案提出之后被相关部门迅速

采纳，当年 8 月出台的《刑法修正案（八）》（草案）

中，就增设了“危险驾驶罪”罪名，并规定了量刑

标准。 法律出台后，酒后驾驶案件明显下降。

在此基础上，施杰委员提议，闯红灯、吸毒后

驾车、在高速公路上违规掉头等行为都应该列入

“危险驾驶罪”的范畴。“除了醉酒、飙车之外，还

有很多驾驶行为也非常危险，应该在危险驾驶罪

中作出详细的规定，同时对危险的具体行为作出

表述。 太笼统的规定对于交通参与者来说，不容

易分辨自己是否是交通违法行为，也增加了执法

者的执法难度。 ”

对此， 很多网友质疑闯红灯被定罪太苛刑。

但施杰委员调研后发现，绝大多数交通事故是闯

红灯造成的， 为什么不能对闯红灯行为定罪，非

要等教训再次发生？“目前媒体的镜头很少关注

那些闯红灯引发的血案，不等于闯红灯行为就不

恶劣。 现在对闯红灯的处罚仅仅是罚款，对很多

人来说违法成本太低， 已经不能起到威慑作用

了，闯红灯定罪可以发挥法律的震慑作用。 ”

全国政协委员

重庆市监察局副局长杜黎明

公车牌号应特别标识

全国政协委员

江苏省政协副主席陈凌孚

大半孩子无园可上

3 月 1 0 日， 全国政协委员蔡威就医改话题发表自己

的观点。 新华社记者 岳月伟 摄

全国政协委员

江苏省人大常委会副主任赵龙

应暂停全运会申办

核心提示


